

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ martes 15 de marzo de 1904

NÚMERO 707

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito
CLODOMIRO F. CASTILLO.

Aviso Se vende un magnífico negocio establecido en esta ciudad hace varios años. Patentado y con relaciones comerciales en el exterior. Informará el infrascrito; J. A. LYON GARFIELD. Oficina de D. Benjn. E. Piza, San José, C. R.

For sale For sale in this city a long established and very profitable licensed commercial business, enjoying the best of exterior relations. For information apply to J. A. LYON GARFIELD, office of Benjn. E. Piza San José, C. R.

CAFE

200 sacos de café de tercera, bueno se desea comprar al contado. Dirigir muestras y precios á

The Phoenix

Coffee Co.
LIMON C. R.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJAS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

RICARDO KRIBEL
Dentista Alemán
en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Anibal Santos y Guillermo Obando, —abogados,
Ricardo Coto Fernández, pasante de abogado.
Oficina: Avenida Central O.
25 metros del Mercado.

BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA ENOS ANTILLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

Por 15 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probados siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y a los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, paños y cuellos de lino; paños a 50 ctmo. Cuellos a 25 ctmo.

SAN JOSE, ENERO de 1904

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



EL
ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C1. 2 hasta C1. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándolos para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuvo la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mí mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1903.
DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Francisco de Castro

Para Semana Santa
á la conocida Casa de Manuel Romero
ha llegado un completo surtido de artículos para hombre: Corbatas de seda, camisas blancas y de color, cuellos, tirantes, ligas y ropade algodón y de hilo de escocia

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

La Cervecería

de Richmond es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

Director y Adm.:

FERNANDO BORGES P.



Precio de suscripción

Por un mes C. 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

“EL DERECHO”

Por los obreros

En nuestro editorial del viernes demostramos que la Liga de Obreros y el Gobierno no son elementos iguales: por la primera, como es de derecho por sus esfuerzos y su virilidad, no ha entrado a colaborar en el engranaje administrativo pues que ni representante de los de su seno tiene en la Cámara. Y debiera tenerlo porque allí cada fracción de la actividad humana debe estar defendido. En eso somos ampliamente liberales: que haya médicos, sacerdotes, ingenieros, abogados, obreros y agricultores: nadie mejor que uno conoce sus necesidades y puede con más facilidad remediarlas. ¿No es ridículo oír a un abogado legislando sobre higiene ó a un médico luciendo ribetes oratorios en achaque de derecho?

La Liga no tiene en rigor hoy por hoy su vocero en el Congreso; ninguno de los que la formaron y la han visto crecer mediante su propio esfuerzo, tiene voz y voto en el salón legislativo. De hecho si lo tiene: ahí está Manuel Castro Quesada, el principista de siempre y el paladín republicano de 1897. La Liga no puede olvidar que sus miembros visten el traje de los obreros, de los obreros aquellos que han hecho siempre una ruda oposición á toda tiranía: los ideales porque irabajan, son los mismos que sustentan el republicanismo integral que no oposita por el prurito de hacerlo, sino porque comprende que en la balanza social, el fiel no debe inclinarse hacia las alturas sino permanecer en la línea media para que viva la eterna ley del equilibrio.

Nosotros somos del pueblo y en eso, sólo en eso, ciframos nuestro orgullo: buscamos nuestra gente y por eso les hacemos ver á todos ellos la excelencia de nuestra causa, la alteza de sus miras, lo noble de sus aspiraciones.

NOTAS

Algunos diarios, interpretando mal el asunto, hacen comentarios, sobre las elecciones del domingo.

Es cierto que no hubo la presión descarada de otros tiempos; pero, es también cierto que se ha hecho una presión moral tan vituperable como la primera.

Hace más de dos meses que las autoridades han gestionado en cada localidad, individualmente con los electores, estudiándoles su lado flaco y obteniendo por todos los medios imaginables la corrupción de los unos y la pusilanimidad de los otros.

SAN JOSE

Los republicanos teníamos cosiente para sacar un diputado, y ese se obtuvo apesar de las artimañas de nuestros contrarios; pues en esta ocasión se ha visto el caso raro de un Jefe Político que trabajó su candidatura desde su puesto, trayendo con billetes oficiales una fracción de electores nacionalistas que votaron por él.

También otro empleado público, por medios que no queremos mencionar, obtuvo el voto de algunos electores republicanos y tampoco queremos decir, las circunstancias que acompañaron á esa conquista.

Muy digna de notarse es la sugestiva frase de un diario gobiernista, chasqueado, que al relatar los acontecimientos ocurridos el domingo, dice: “que al fin se había conseguida dividir la electoral republicana”.

ALAJUELA

En esta provincia tiene el Partido Republicano 64 electores, y la electoral se compone de 192; en la elección del domingo formaba el quórum un número de 162.

En esa elección el triunfo se obtenía por mayoría absoluta, y por consiguiente el Partido Republicano no podía esperar obtener los diputados que debían elegirse.

La vez pasada la elección se hizo por voto proporcional, y por eso en las repetidas votaciones, debido á su disciplina, pudo obtener más de lo que esperaba.

Sin embargo de tener el elemento oficial tan desproporcionada mayoría, las autoridades militares y civiles, efectuaron tal labor que esperamos no nos comprometan á tener que relatarla porque redundaría en desprestigio del orden actual y avergonzaría á todo el país.

HEREDIA

Apesar de la desproporción que existe entre los electores republicanos y nacionales, pues la primera tiene 39 y la segunda 60, el triunfo lo alcanzó ésta solamente por 7 votos.

CARTAGO

En esta provincia solo los 12 electores de La Unión son republicanos, luego, tampoco podíamos obtener el triunfo; la mayoría absoluta la forman allí 55 electores.

Audaz proyecto científico

Travesía aérea del Atlántico

Tres sabios franceses, á cuya cabeza está el eminente geógrafo Eliseo Reclus, el barón Berget profesor en la Sorbona y el aeronauta Capazza, que hizo en 1886 la travesía del Mediterráneo acompañado de M. Fondère, estudian actualmente los últimos detalles de un viaje en globo para atravesar el océano Atlántico, durante la Exposición de San Luis. El aerostato tendrá una capacidad de trece mil metros cúbicos é irá provisto de un colosal paracaídas y de un bote de salvamento insumergible con motor

de petróleo. Uno de los expedicionarios ha dicho: “Queremos glorificar la obra del capitán yankee Maury, á quien debemos las cartas de las corrientes marinas y atmosféricas y hacer popular y demostrable la existencia de esas grandes corrientes cuyo conocimiento ha evitado tantos miles de millones de gastos al comercio mundial. Cuanto á la ruta que seguiremos, la carta de los vientos del Atlántico señala al norte del Ecuador tres regiones distintas cuyos límites cambian según las estaciones. La única ruta que hay que tomar es la de los vientos de noroeste que forman frente á la costa de Marruecos una corriente de quince grados á veces y que va durante algunos meses del año sin interrupción alguna, hasta la península de Yucatán y golfo de México. Se trata de partir del extremo suroeste de Europa para llegar á la costa norte de la América del Sur, cerca del Pará, en el Brasil. El sitio de partida más favorable está en las islas Canarias, pues, saliendo de allí en mayo, hay grandes probabilidades de llegar á la costa del Pará.” Según cálculos de Reclus, el viaje demorará solo cincuenta y tres horas, es decir dos días y cinco horas, pues la fuerza media de los vientos alisios sobre la superficie del mar corresponde á una velocidad de cincuenta y tres kilómetros por hora y se cree, lógicamente, que quinientos metros más arriba la velocidad será considerablemente mayor. Muchas solicitudes de admisión han recibido los expedicionarios, pero solo han accedido, hasta hoy, al ingreso del escultor Nocquet y el millonario Agopian, aparte de dos *champions* marinos para el caso de caída al mar.

La Liga de Obreros

Una reunión importante

Anoche celebró sesión la “Liga de Obreros” á la que concurren gran número de socios. Fué presidida por don Manuel Dengo.

Un ligero hizo moción para que de conformidad con lo dispuesto en un artículo emitido y aprobado en la sesión próxima pasada, fuera puesto en vigencia. Dicho artículo trata de la expulsión de aquella asociación, de todo socio elector que habiéndose comprometido á dar el voto en las elecciones de diputados, efectuadas antes, por el candidato oficial de aquel centro, no lo hubiere hecho.

La discusión fué muy reñida y más de un ligero propuso que fueran publicados sus nombres, idea esta que no fué aceptada por la mayoría de los socios.

Después de larga deliberación se acordó, que el Secretario comunicara oficialmente á los electores que á sus compromisos y juramentos habían faltado, que quedaban de hecho expulsados de aquel centro.

Por informes obtenidos, y previa una información que al respecto se siguió, ocho fueron los que faltaron á su compromiso.

Armas aprehendidas

Persona llegada recientemente de San Juan del Norte, nos comunica que las autoridades de aquel puerto aprehendieron en la antepasada semana un número considerable de armas, en una casa que hacía mucho

tiempo se encontraba deshabitada, de propiedad de un extranjero. Las armas consistían en rifles y machetes. El propietario de la casa fué hecho preso y conducido al interior de la República, así como también algunos otros reconocidos enemigos del actual orden de cosas en aquella república.

Dos días después de pasado esto se reforzó la guarnición con cincuenta plazas de tropa, redoblando la vigilancia.

¿Qué dirá ahora el señor Briceño?

—En una sección “Ecos de las Elecciones” trae “El Noticiero” de hoy el siguiente telegrama:

“Liberia 13.—[Recibido á las 2 y 16 p. m.]—Francisco Huete.—A esta hora han sacado del escrutinio once [11] electores briceñistas, quedando aún treinta y dos (32), mayoría, pero no dudo que rechacen los suficientes para tener ellos mayoría. El Gobernador cómplice ó autor de este delito. Perderemos con trampas sí, pero nos duele que don Ascensión no repare inmediatamente lo que sucede.—Ignacio Sarmiento.”

¿Qué dirá ahora aquel diario nacionalista del proceder del Gobierno á quien siempre ha defendido á capa y espada?

Esperamos que nos conteste el señor Briceño y que nos diga, si es para elogiar y defender un Gobierno que permita tales cosas.

EN EL VARIEDADES

La función del domingo

De vuelta del vivero.—Con motivo de la lluvia era de esperarse escasa concurrencia; pero los programas anunciaron piezas de género chico en las cuales hay que ver la *troupe* y sobre todo, hay que ver á Leonardo; así, el teatro estuvo casi lleno.

Leonardo, viejo verde . . . verde como la esperanza de conquistar y lograr los mimos de Lucía, desempeñó su papel á gusto y satisfacción del público.

Las de la murga bastante bien; sobre todo el clarinete, señor Fuentes, quien mereció y obtuvo calurosos aplausos; con su billete falso endosado y la ocasión tan calva de vender bien sus servicios y secretos, sacó el jugo á la situación.

Nada tan divertido como la escena de los tres golpes; el canto del pajarrico es bellissimo por el acuerdo entre los sonoros besos, la letra sentida y las afinadas ó imitativas notas del violín; Casi casi distraía todo ello de la rabia celosa de la mujer ofendida y vengada. Fué tan profunda la ira de la señora Eulogia y fué tan ruidoso y tremendo el castigo al verde infiel y fueron tan agudos y tantos los gritos de éste . . . que tembló el teatro y tembló todo.

Las señoritas del sport.—Basta saber que alguna pieza lleva música del maestro Jiménez para que infundan deseo de asistir á la representación; y unida á la belleza musical la trama chistosa y salada de la acción, resulta “Las señoritas del sport” una pieza como pocas.

Las señoritas Mercedes y Lupe, la una con su sable, la otra con su capa, daban al Cronista ganillas de ser Pepito, para dejarse montar y . . . para embesitir. Ambas fueron encanto del público.

Pero caraaaámba . . . siempre Leonardo tan lucido; qué bien retrata á tanto lechuguino en lo enamorado, aunque no en lo tímido ni en lo gracioso, porque hay muchos Pepitos sin vergüenza y sin gracia; el de antenoche no pide más; y con su timidez, las orejas “como dos tomates” y la cara “como la grana”, sintiendo calambres y sintiendo salirse de sus casillas; hizo salir al público de las suyas porque el entusiasmo fué grande y los aplausos no pocos; bien merecidos.

El señor Machetón Matamoros estuvo feliz; y Lolita en su papel de Tula estuvo bien desmayada.

Si señores de la empresa; el género chico sienta muy bien al carácter saleroso de Leonardo, Mercedes, Lupe y Lolita; los demás también contribuyen al buen éxito; sigan por dicho género y de seguro recogerán muchos aplausos y sobre todo, muchas pesetas que les desea

EL CRONISTA

Un toro enviste á un hombre

Gravedad del golpeado

En la tarde de ayer fué seriamente golpeado por un toro un individuo de apellido González, vecino de Alajuela.

González se encontraba dentro de un corral, donde había una media docena de estos animales, todos ellos bravos. El toro dió el primer golpe á González en la espalda cayendo este hacia adelante y ya en el suelo la fiera le acometió con empeño.

Dos individuos que de lejos notaron lo que á González le pasaba, corrieron en su auxilio logrando quitarle el animal de encima. González fué levantado y llevado á su casa en brazos. Arrojava sangre por la boca. Inmediatamente se llamó á un facultativo. Su estado al anochecer de ayer era de suma gravedad.

Hundimiento de una labor

Quedan sepultados 16 mineros

El sábado 23 á las 6½ de la tarde, de Febrero próximo pasado ocurrió en el interior de la mina “Portovelo”, ubicada en Zaruma [Ecuador], el hundimiento de una labor, sepultando para siempre á 16 mineros; esta catástrofe ha conmovido hondamente á sus habitantes y con tal motivo ha dirigido el Gobernador un telegrama de condolencia.

NO HABRA GUERRA

Nueva York, Febrero 13.—Notician de Colón que el vapor francés que arribó á dicho puerto esta mañana, trae la noticia de la última expedición enviada por Colombia á Tutumatí. Tuvieron que regresar 80 hombres debido á enfermedades. El Gobierno desiste ya y prohíbe definitivamente toda tentativa para atacar á Panamá en lo sucesivo. Hállanse de regreso para Bogotá 9,000 hombres de tropa colombiana.

El telégrafo sin hilos en Limón

Hace cuatro días han dado principio los ensayos del telégrafo sin hilos recientemente instalado entre Bocas del Toro y Limón, con magníficos resultados.

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL

Medicina.-SEGURA Cura.--INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

Lo que sí pasa, es que las fuertes corrientes eléctricas interrumpen el servicio del telégrafo nacional y el del Ferrocarril de Costa Rica.

Los trabajos del muelle en Limón [POR TELEGRAFO]

Limón 15 (Recibido á las 10 1/2 p. m. Compañía del Norte trabaja activamente por concluir muelle propiedad nacional pronto. Muchos peones ocupados ahora. Dentro quince días concluido.

Vibraciones del cable (EXTRACTO)

—A solicitud del Gobierno ruso, el Gobierno pérsico ha adoptado las medidas para conectar el sistema telegráfico de Persia con el de Rusia.

—De inevitable se considera un conflicto entre Rusia é Inglaterra.

—Las minas de cobre situadas en Fatal y Chumarad [Chile] han sido compradas por un sindicato inglés, por la suma de un millón de libras esterlinas.

—En Chile continúan aún las negociaciones para la venta de una flota de guerra.

—De San Petersburgo avisan que los seis torpederos que zarparon la noche del 10, encontraron los torpederos del enemigo. El edstroyer Vlastini lanzó un torpedo que hundió uno de los torpederos japoneses.

—En camino otra vez para puerto Arturo, el destroye ruso "Stereguschchi", sufrió averías en la maquinaria y comenzó á hundirse. Los navíos "Novik" y "Boyarin", acudieron á su auxilio, pero el destroye fué rodeado por cinco cruceros enemigos y como se aproximara la escuadra de acorazados, no fué posible salvarlo.

Una parte de los tripulantes fué capturada y la otra se ahogó. A la una de la madrugada, 14 navíos enemigos presentáronse frente al puerto y dieron principio á un tremendo bombardeo que dilató hasea la una de la madrugada. Se calcula que el enemigo disparó 154 proyectiles de 12 pulgadas de diámetro, pero los averías sufridas por nuestros navíos son insignificantes. Hubo un soldado y un oficial muertos y cuatro soldados heridos.

—En Nueva York, durante la semana que termina hoy, hubo mil defunciones de pulmonía. La semana anterior hubo cuatrocientos sesenta.

Oficial

GOBERNACIÓN

Se aprueba el presupuesto de gastos y planta del personal de empleados, propuesta por la Municipalidad del cantón de Goicoechea.

—Se acepta la renuncia que del puesto de Jefe Político del cantón de Pariscal ha presentado don Manuel Romero Escobar y se nombra en su lugar á don Apodemio Vargas.

POLICÍA

Creando en el cantón de Palmare un circuito médico y señalando para tal plaza la dotación mensual de \$ 100.00.

FOMENTO

Se ordena pagar á los señores José María Vargas Díaz, Josefa León Durán y Fidel Montero Rodríguez el valor de los terrenos que les fueron despropiados para la construcción del Ferrocarril al Pacífico.

Rápidas

—La Municipalidad de Turrialba trata de comprarle al Doctor Núñez

una porción de terreno con el fin de establecer la población en aquel lugar. El terreno se encuentra ubicado en la proximidad de la villa.

—Por estar el número completo han sido no admitidas en el Colegio de Señoritas, un número considerable de alumnas de grados inferiores.

—Muchos son los alumnos de Segunda enseñanza que dejarán el Liceo para trasladarse á colegios de provincias.

—La Campaña "Unda" pondrá en escena el jueves próximo "El Anillo de Hierro", obra ésta de gran mérito.

—Don Juan Bautista Fonseca dejará el magisterio para dar principio á los estudios de derecho.

—En Cartago fué encontrado por un albañil en las proximidades de la antigua parroquia un esqueleto humano.

—Para socios del Club Internacional han sido presentados los señores don Enrique Fernández, don Marcelo Brenes, don Alfredo Mata y don Jorge Aragón.

CRONICA

Recitaciones escolares

Hemos sido obsequiados con la segunda edición de esta obrita, producto de laborioso y concienzudo estudio de don Napoleón Quesada, entendido y competente Inspector de escuelas de esta provincia.

En el comienzo del libro no debe buscarse la belleza de la forma poética, si la sencillez y la ingenuidad que se avienen con la infancia; y sobre todo la moral que encierran las máximas que convenientemente graduadas llenan buena parte de la obra.

Enciérranse allí el amor al hogar, á la escuela y á la Patria; es libro tan importante, que debe encontrarse en la biblioteca de todo maestro y en manos de todo niño de escuela; contribuye el autor al enriquecimiento de las obras pedagógicas de nuestro país.

Felicitemos á don Napoleón y le damos las gracias por el envío que estimamos en lo que vale.

Se queja

el comercio de las libertades que se toma la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, con la demora de las mercaderías que traen de Limón, estencándolas una semana y más en la línea.

Esperamos que el nuevo Ministro de Hacienda ponga coto á las irregularidades que desde la Aduana de Limón aquí se cometen.

Si la Northern Railway Co. intenta prolongar su línea hasta San José, le auguramos un éxito completo.

Tesorería Municipal

La Tesorería Municipal de este cantón central tuvo en el próximo pasado mes, el movimiento siguiente: Saldo del mes anterior \$ 23,672-87; entradas, \$ 16,548-60; salidas, \$ 35,560-52; saldo para el corriente mes, \$ 4,660-97. Caminos: Saldo del mes anterior \$ 133-82; entradas, \$ 1,275-85; salidas, \$ 715-40; saldo para el corriente mes, \$ 694-27.

Escrito

Los vecinos de Goicoechea presentarán al Ministro de Gobernación un escrito solicitando les sea removido el Jefe Político de aquel cantón por no ser de las simpatías del pueblo.

Lámparas

En estos últimos días han sido colocadas por la empresa de luz eléctrica del señor Mendiola Boza nuevas lámparas en las calles de esta ciudad.

Por el servicio de alumbrado que esta empresa prestó el próximo pasado mes, le fué pagado \$ 2,990.00.

Caballos

Cuatro fuertes caballos han sido comprados por el Inspector de rentas municipales para el servicio del riego. Todos costaron \$ 260.00.

Procedente

de Limón se encuentra en esta ciudad don Diego Pardo. Lo saludamos afectuosamente.

Taquillas

En esta ciudad fueron rematadas dos. Produjeron la suma de \$ 808.00.

Pérdida

Hemos sido informados de que este año la cosecha de tabaco en la zona del General, será bastante mala debido á que una enfermedad desconocida, cayó en las plantaciones, ocasionando casi la pérdida completa de éstos.

Ahorcada

Ayer á las 5 p. m. al regresar Guillermo Paap de su trabajo, encontró á su esposa Josefina Paap ahorcada. Esta para consumar el hecho colocó un mecate en una solera de la cocina. No se sabe ni aun se presumen los móviles que indujeron á Josefina á tomar tal resolución. El Juez 1º del Crimen levanta la correspondiente información.

Lesionado

A consecuencia de un fuerte golpe dado con el puño, fué lesionado en la cara un señor Matamoros, por otro de apellido Sibaja.

En peligro

Auristela Méndez debido á un descuido se ocasionó una herida en una pierna interesándose una vena de donde le provino una fuerte hemorragia.

Fué llamado á tiempo un facultativo quien le hizo la primer cura impidiendo el derramamiento de sangre.

Nombramiento

La Municipalidad de Cartago nombró para Director de la Escuela del Padre Peralta á don Celso Gamboa Z para auxiliarse la misma á don Brinesio Ortiz.

Nueva escuela

El Ministro de Instrucción Pública ha dispuesto la creación de una nueva escuela de instrucción primaria en esta ciudad. Así lo exige el número considerable de niños de edad escolar, que sin ella se quedarían sin instrucción.

Casa Municipal

La Municipalidad del cantón de Jiménez, tiene en proyecto la compra de una casa, que reúna las condiciones necesarias, con el fin de instalar las oficinas públicas.

Renuncia

Don Carlos Díaz presentó su renuncia de Director y apoderado de la Municipalidad de Desamparados, renuncia ésta, que no le fué admitida por aquella colectividad.

¡Qué autoridad tenemos!

El domingo 13 del corriente como á las 6 p. m. se encontraba el joven Jerónimo Quirós recostado en la parte exterior de la puerta que da á la calle, en el billar de don Felino Vargas, cuando llegó un individuo y le propinó un bofetón tal, que le rompió el labio inferior y le falseó dos dientes; esto en presencia del actual Agente de Policía y un guardián, que se negaron á cumplir con su deber. (Comunicada).

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORAS DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 19 de Marzo de 1904

Vapor FARRAGUT	para Boston, vía Jamaica...	Martes
— BELVERNON	.. Mobile ..	Miércoles
— BAKER	.. Nueva Orleans ..	Viernes
— VENUS	.. Nueva Orleans ..	Sábado

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas, que las minas sólo esas consume hoy.

A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos para café pergamino y oro, y para papas, sal de marquilla y cigarrillos coquetas.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborar el conciente a su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento. SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.



REGALO

Daremos un premio de.....
 ₡ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos é cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.
 J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oje más barato que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes por el apartado n° 153. San José.

**Verdades
 Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas
 del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

**CERVECERIA
 TRAUBE
 CERVEZA NEGRA LAGER BEER
 MARCA ESTRELLA
 BEST STOUT
 PORTER**

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
 SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
 Manuel Barahona, GERENTE

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
- LLAGAS,
- HERIDAS,
- LACFRACIONES,
- HERPES,
- ECZEMA,
- SARPULLIDO,
- GRANOS,
- EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matajero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"